

RESERVADO

REPUBLICA DE CHILE
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES
CONSULADO GENERAL DE CHILE
MENDOZA

CONGECHILE MENDOZA
INFORME DE ACTIVIDADES N° 14/87

Mendoza, 23 de julio de 1987

ASALTOS CARRETEROS

Conforme con indicaciones US., procedí a solicitar audiencia a Ministro de Gobierno de Mendoza a quien, junto a otros temas a que me referiré por separado en este informe, le hice ver la preocupación que existe en Chile por los reiterados asaltos y situaciones de violencia que están continuamente sufriendo ciudadanos chilenos en las carreteras interiores argentinas. El Ministro Chade me dijo que este era un tema que causaba mucha preocupación al Gobierno y que dentro de la medida de lo posible se procuraba luchar contra el mismo. Me dijo que la zona más afectada por esta situación era la comprendida entre San Luis, Córdoba (zona norte de esa provincia) y Santa Fe. Agregó que la misma no solamente afectaba a turistas chilenos sino también a brasileños y paraguayos, así como a camiones y medios de transporte (es del caso recordar que en el verano fueron asaltados varios autobuses que llevaban turistas a Brasil y a Mar del Plata).

En estos momentos tenemos información de dos camiones Scania de gran tonelaje que se encuentran desaparecidos y son buscados por el interior de Argentina. Los seguros por robo han sido alzados considerablemente y la situación es muy mala. En estos días cayó una banda de "piratas del asfalto" como se les llama aquí, los que operaban en la zona de La Rioja.

El Ministro Chade me dijo que "confidencialmente" él podía decirnos que todo lo que se intentara con San Luis sería una pérdida de tiempo pues allí la corrupción era enorme (tomo su opinión con un poco de escepticismo, ya que es la de un militante radical sobre una provincia peronista. También hay varios que dicen que el Ministro Chade también tiene sus pecadillos y hasta de drogas se habla...). Me dijo que en una oportunidad en que la Policía Federal seguía a una banda de asaltantes en San Luis, su acción fué entorpecida por la policía provincial puntana con el claro propósito de dar margen a los delincuentes para lograr escapar.

Su opinión era que estas cosas van a continuar sucediendo en la medida que los organismos de control no sean dotados de mejores medios. Una opinión bastante tranquila, no lo vía agitarse para nada con el tema y un poco me queda la impresión de que le daba lo mismo. "...yo le respondo de Mendoza, nada más..." fué su comentario final. Pienso que posiblemente en nuestros controles de salida terrestre de Chile se debiera prevenir a los viajeros chilenos que lo hacen en automóvil la conveniencia de no viajar de noche y tomar precauciones. El presente informe complementa información verbal que ya hemos entregado a esa Embajada.

En estos momentos, y no digo con esto nada que no se sepa ya, el interior argentino es escenario de una ola de crímenes y atentados contra las personas y la propiedad francamente alarmante. Los asaltos y los tiroteos no son ya solo un privilegio de la capital federal. En esta provincia la situación es tan grave como en el resto del país y se podría afirmar con toda propiedad que la policía no solamente no tiene todos los medios, sino que además es corrupta y venal, lo que agrava aun más las cosas. Como pertenece además al Gobierno provincial es utilizada para fines partidistas y con ello la necesaria profesionalidad de la misma simplemente no existe. En el caso de este Consulado y ante un enérgico requerimiento nuestro, el propio Jefe de la Policía Provincial nos envió una nota comunicando que tendríamos en forma permanente un agente de turno en el exterior de las oficinas consulares. No hay un alma y el Consulado está completamente desprotegido.

HALLAZGO DE ARMAS EN MENDOZA

En mi Oficio Reservado 18/87 de fecha 4 de julio (párrafo 4) traté con este mismo funcionario provincial el tema de un supuesto hallazgo de armas y diversa documentación subversiva en la zona de Corralitos en Mendoza. En esa oportunidad el Ministro Chade me dijo que en realidad las cosas no eran tales y que solamente se había tratado de rumores sobre posibles ventas de armas por parte de traficantes. En mi conversación de ayer nuevamente hice presente al Ministro que nos preocupaba este tema pues nuestra información nos indicaba que se habían hallado armas en un operativo realizado por la Policía provincial precisamente en Corralitos el día 30 de junio pasado.

//..

MINISTERIO RR.EE.
SECCION DOCUMENTACION

00147 AGO -3 -9 :02

El Sr Ministro de Gobierno volvió a negar enfáticamente el hecho de haberse encontrado armamento. Incluso un poco con sorna me dijo que se afirmaba que las armas eran bajadas de buques soviéticos en Buenos Aires y llevadas al interior por grupos en que operaban chilenos. "...es como una novela..." agregó textualmente. No insistí sobre el particular.

En todo caso, si no una novela completa, por lo menos hay un libro de cuentos en la materia. Existe una denuncia formal presentada el 2 de julio a uno de los juzgados Federales en Mendoza por un chileno de nombre Marcos o José Buratovich (extraño personaje al que conocemos vinculado con drogas, con crímenes, etc, pero al mismo tiempo informante de servicios de inteligencia y/o agente de la policía provincial, rama SIDE y quien se presenta como un luchador contra el comunismo internacional sin revelar quien es su mandante o empleador) sobre la cual conversaré con el Juez Federal Burad en cuanto termine el feriado judicial de invierno (comienzos de agosto). Buratovich dice haber participado en el operativo del hallazgo de armas junto a agentes de la policía y afirma que el Jefe de la misma, quien depende directamente del Ministro Chade, se habría incautado de las armas, de los documentos, etc. Me ha entregado dos folletos subversivos claramente de inspiración violentista chilena y afirma que hay documentación que prueba la existencia de una amplia red de apoyo al terrorismo chileno en la Argentina, en cuya acción se contemplan incluso opciones de violencia (toma del Consulado en Mendoza, secuestro de personal diplomático, etc).

La opinión de Buratovich, que podría sonar truculenta, coincide en muchos aspectos con información que sobre el mismo tema habíamos ido recibiendo por otros canales. Estamos conscientes de que estamos siendo contactados por personajes muy turbios y extraños y desde luego muy poco confiables, pero a decir verdad en más de una oportunidad la precaria seguridad de esta oficina se ha visto reforzada por el hecho de haber contado con alguna información que ha llegado por estas vías.

Nuestra política en esta materia es no involucrar al Consulado en ningún tipo de actividades que no sean las estrictamente consulares. Así, hemos derivado esta situación a Embachile para que allí los funcionarios que tienen a su cargo este tipo de materias sigan con estos contactos. Buratovich viajará a Buenos Aires y allí tomará contacto con la persona indicada por esa Misión. Nosotros continuaremos atentos a las informaciones que circulan en el ambiente y ya en forma abierta hablaremos el tema con el juez federal. Aparte de ello conversaré esta materia con el Comandante de la VIII Brigada de Infantería de Montaña Coronel Oscar Lorenzo Reinholz, quien fuera antes Agregado Militar en Chile, y una persona seria y, en lo relativo que es todo, bastante confiable.

Considero muy riesgoso que venga a Mendoza personal de seguridad chileno a investigar este tema. Así como toda esta información podría ser efectiva podría también tratarse de una maniobra para atraer a personal chileno cuya captura podría explotarse en forma sensacionalista.

Hay muchas opciones en esta materia:

- a) se puede tratar, como dice Chade, de una simple novela. Si es así, todo estaría muy bien y no habría al final razones para preocuparse.
- b) puede efectivamente haber un cierto grado de veracidad en toda esta situación en cuyo caso, con todas las precauciones necesarias, es conveniente tratar de saber lo más posible sobre el tema.
- c) puede ser una estratagema para hacer que supuestos agentes de seguridad de Chile vengan a Mendoza (el propio Buratovich dice que el jefe de la policía mendocina en una oportunidad le pidió ayuda para capturar agentes de la CNI que se estimaba operarían en esta zona).
- d) puede ser un intento de vender información "fabricada".

En todo caso y aceptando que puede haber muchas otras posibilidades, lo cierto es que información recibida de diversos canales apunta a:

- a) tuvo lugar un operativo policial en la zona de Corralitos, donde se encontraron elementos (armas, propaganda, planes de acción subversivos, etc)
- b) en la situación indicada están envueltos chilenos integrantes de células subversivas y la información coincide en que hay apoyo hasta de sectores oficiales argentinos.
- c) hay tráfico de armas y está vinculado al de drogas (Buratovich anda en ambas actividades).

En estos momentos el Consulado vuelve a tener alrededor suyo un entorno de inseguridad semejante al que hemos vivido en 1985. Versiones de todo tipo, muchas confusas y contradictorias, una constante sensación de que se nos ocultan elementos y hay mucha vaguedad para responder nuestras consultas, personajes muy extraños que nos hablan de peligros de atentados, al paso que mezclan temas de orden político interno argentino con otros que orillan directamente con los bajos fondos, con la droga, el contrabando, etc.

Esta mañana he tenido una larga entrevista con el Comandante de la VIII Brigada de Infantería de Montaña Coronel Reinholz, a quien me he referido en párrafos anteriores de este Informe. Procedí a plantearle directamente la situación que hoy enfrentamos y con toda franqueza le dije que el Consulado sentía una sensación de creciente inseguridad, que no me cabían dudas que la información sobre las armas es exacta y le agregué que consideraba que él era posiblemente el único interlocutor en Mendoza con quien podía hablar derechamente este tema. Además le agregué que me preocupaba especialmente que ante la máxima autoridad militar de la provincia quedara muy en claro que esta oficina consular no desarrolla actividad alguna que se aleje de su misión específica aunque haya un ambiente y un entorno de riesgo y de inseguridad ante el cual no nos podemos quedar indiferentes y cruzados de brazos, sobre todo cuando carecemos totalmente de apoyo y de protección de la autoridad.

El Coronel Reinholz me dijo que me agradecía la franqueza y que él también me hablaría muy francamente sobre esta situación. Voy a citar cada punto tocado por él:

- a) en primer lugar, señaló que el tema de las armas, de la subversión, de la actividad de grupos de ultraizquierda argentinos y no argentinos les preocupa enormemente como institución, además de la preocupación que sienten como simples ciudadanos ante una amenaza extremista;
- b) enseguida me hizo ver que el extremismo argentino (Montoneros, ERP, comunistas) se ha fijado como tarea infiltrar las FFAA argentinas aprovechando un momento histórico como el actual en que las ven sumamente debilitadas y desconcertadas. Con toda franqueza me dijo que ciertamente ahora estaban bastante debilitados y en cierto modo había mucha gente desconcertada, insegura, nerviosa, etc. "...la tarea es de nosotros los viejos impedir que se nos metan en las filas elementos peligrosos...".
- c) me dijo que el Ejército (nunca mencionó a la Aviación o la Marina, refiriéndose si en forma un tanto despectiva sobre Gendarmería Nacional) tenía buena información de que producidos los sucesos de la Semana Santa el extremismo argentino se había visto sorprendido por los mismos. Su aparato militar incompleto, sin el poder necesario para actuar, dejan pasar una oportunidad que habían previamente estimado como ideal para actuar.
- d) me explicó que la ultraizquierda ha aprovechado estos años de Gobierno democrático para ubicar a mucha gente en escalones de gobierno. Tienen gente infiltrada en la Administración, en los partidos políticos, en las Universidades, en los sindicatos, en fin, en todas partes. Al mismo tiempo y especialmente luego de la Semana Santa han puesto como primera prioridad el acelerado fortalecimiento de su aparato militar. Ahora apuntan a infiltrar FFAA y la CGT, instituciones de las que dijo textualmente losiguiente "...no tenemos nada que ver aparentemente con la gente de la CGT pero siempre habrá que agradecerle a Perón que haya dado a los trabajadores argentinos un marco de asociación que le ha permitido actuar sindicalmente fuera de la influencia comunista...".
- e) agregó que al igual que yo, él estaba seguro que el tema de las armas es real. Me dijo que las armas circulan por todas partes de Argentina y que todos están armados. Dijo "...el partido que gobierna en Mendoza tiene un aparato militar y lo movilizaron en Semana Santa porque creyeron que nos tomaríamos el poder. Tiene armas y gente medianamente entrenada para usarlas. Si en el operativo de Corralitos encontraron armas y hoy se han esfumado, es porque han ido a parar a los radicales. El Jefe de la Policía es un militante radical, me entiende Ud...?"
- f) dijo que como institución Ejército no reciben ninguna información sobre operativos de este tipo. Que en general no les cuentan nada y en cambio les colocan mucha distancia. Declaró sí que el Ejército tiene una información general sobre

La situación argentina, que coinciden con nuestra opinión de que la misma es hoy sumamente confusa pero que en general sienten una gran inquietud. Señaló que tienen buena información sobre la forma como se ha ido estructurando una estrategia conjunta de trabajo subversivo a nivel continental. Calificó al Perú y a Colombia como los puntos más críticos del momento, enseguida ellos visualizan delicada la situación chilena (donde ven un riesgo de intensificación de la acción extremista) y enseguida estiman que en Argentina se están rápidamente reagrupando y recomponiendo los cuadros de la antigua subversión de la década del 70, corregida, perfeccionada y aumentada, además a juicio de ellos con una enorme posibilidad de apoyo desde la cúpula política.

g) me expresó finalmente que comprendía y se hacía cargo de la situación complicada de nuestra oficina. En ese momento el Coronel Reinholz hizo una pausa y de pronto, como decidiéndose a algo, me dijo que quería hablarme aún más francamente. Señaló textualmente lo siguiente: "...como cabeza de una unidad militar de frontera importante como es la Brigada, puedo decirle que no tenemos ninguna duda acerca de la labor que Uds cumplen en Mendoza. Como Ud comprenderá, es nuestro deber preocuparnos y lo hemos hecho con el resultado que le digo. Ahora bien, espero que las autoridades que vengán a gobernar Mendoza después de Septiembre ofrezcan condiciones de interlocución mejores que las actuales. Si gana Baglini, que es un hombre serio del radicalismo verdaderamente democrático, hay muchas personas que se van a tener que ir. Si gana el peronismo, también. Ud tiene mucha razón de dudar de muchas cosas, yo haría lo mismo. El cuadro actual es inconfiable para Uds y también para nosotros. Cúidese de ellos...".

La entrevista terminó sin mas elementos destacables luego de extenderse por casi hora y media. El Coronel Reinholz en momento alguno me pidió reserva sobre sus opiniones y estoy seguro que él sabe perfectamente que en estos momentos estoy transmitiendo exactamente esta información a US.

Esta mañana también se ha vuelto a acercar al Consulado el chileno Buratovich y conforme con lo hablado con Embachile Baires, lo derivaremos hacia la capital federal para que allí se contacte con la persona que la Embajada decida. Hacemos presente que este personaje maneja información, al parecer tiene vinculaciones con la policía mendocina y con el SIDE pero es una persona a mi juicio absolutamente inconfiable, muy indiscreto (a lo mejor deliberadamente) y con conexiones en el mundo del hampa y la droga. Pensamos que es bueno oírle pero nada mas.

Saluda atentamente a US.



Oscar Fuentes Lazo
OSCAR FUENTES LAZO
Ministro Consejero
Cónsul General

DISTRIBUCION

1. EMBACHILE ARGENTINA con anexos
2. RREE DIGEN con anexos
3. RREE DIGECONSU con anexos
4. RREE ARCHIGRAL
5. CONGECHILE MENDOZA archivo reservado

ANEXOS Documentación que se dice habría sido incautada, entre otra, en el operativo de armas en Corralito, provincia de Mendoza, el pasado 30 de junio.